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社会

□ 通讯员 左希义 冷志萍

近日，笔者在巍山二中看到，每到
下课时分，学生们纷纷带着水杯在直饮
水机上接水的热闹情景。

“只要轻按开关，就可以根据需要
选择温水、开水、纯净水，使用起来很方
便。自从学校里有了直饮设备后，我们
喝上了放心水。”巍山二中学生段智兴
高兴地说。

不久前，巍山二中实施了校园饮水
安全提升工程，为该校2000多名师生的
日常生活带来了方便。

据施工负责人罗成介绍，在巍山
二中教学楼、宿舍等公共区域安装了

柜式反渗透中央供水大型设备 1台、五
级反渗透中型直饮水柜 11台。中央供
水大型设备可以储存净化过的纯净水
1吨，能够满足全校师生的一天用水需
求。自来水进入直饮水净化设备后，
经石英砂、活性炭、阻垢剂、精密过滤
器、RO 反渗透膜 5 层过滤，可以去除
重金属、细菌、病毒、农药残留等物质
残留，同时还加装了紫外线杀毒设备，
确保了净化后水质可以达到国家饮用
水安全标准。

“以前，学生喝的水主要是桶装水
和矿泉水，费用由学生自己出。现在学
校里提供了免费直饮水，每个学生每学
期可以节约 60多元。”算起班上学生的

喝水账，巍山二中 81 班班主任姚建秋
说道。

同样在大仓镇翠峰中学，也实施了
校园饮水安全提升工程，师生们不仅可
以享用到便捷的纯净水，学校还将直饮
水接入食堂，用于蒸饭、炒菜、煮汤，进
一步提升了全校师生的生活品质。翠
峰中学初二学生吴冉说：“自从食堂用
上纯净水后，做出来的饭菜比原来更香
甜可口了。”

据了解，为切实保障师生饮水安
全，提升校园生活品质，巍山县教育
体育局于 2024 年启动了校园饮水安
全提升工程，以“安全、健康、便捷”为
目标，全面推广直饮水设备，确保师

生喝上放心水。该工程覆盖 8 个乡镇
14 所中小学和 1 所普通高中，总投资
62.1 万元，共采购安装五级反渗透中
型直饮水柜 39 台、柜式反渗透中央供
水大型设备 9 套。目前，项目正在顺
利推进，计划于今年 6 月全部完工。
待全部设备投入使用后，将惠及师生
8863人。

“该工程的实施，不仅消除了校园
饮水安全隐患，更通过健康饮水环境的
营造，得到了师生和家长的高度认可。
下一步我们将建立‘定期检测+动态维
护’机制，安排专人负责设备维护，确保
长期稳定运行。”巍山县教育体育局基
建办工作人员江永建说。

□ 通讯员 王毓嘉

晚上八点，罗自祯像往常一样打开
电脑整理爱心助学的资料。这些承载
着13年光阴的文档，见证着他用平凡之
力铺就的助学之路，也诉说着一个普通
人与600多个求学梦想的温暖羁绊。

一念起，十年长
故事要从2012年说起。当时，罗自祯

到宾川县钟英乡担任新农村建设指
导员。当他了解到钟英乡有的地方
甚至连一个高中毕业生都没有，心头
激起了层层波浪：“如果不解决文化的
问 题 ，这 种 地 方 永 远 也 摆 脱 不 了 贫
困。”曾经是教师的他萌生了“爱心助
学”的念头。

回到家中，他与妻子何莉芹商量，
两人一拍即合，决定发起“大理春雨助
学”爱心公益行动。2013 年 8 月 18 日，
夫妻俩带着其他 3个爱心家庭，与钟英
乡初级中学 4 名品学兼优的贫困学子

“结对认亲”，从此开启了这段充满爱与
希望的助学之旅。

众人拾柴火焰高
随着资助规模的不断扩大，罗自祯、

何莉芹夫妇愈发深刻地意识到个人力
量的有限，于是，他们开始积极行动
起来，呼吁大家伸出援手。在他们的
感染下，身边的同事、朋友，以及朋友的
朋友，云南各地州甚至远在北京、天津、
上海、重庆、河北、陕西、江苏等 23个省
（市）的爱心家庭，都踊跃参加到“大理
春雨助学”爱心公益行动中来。

“大理春雨助学”爱心之路，越走越
宽广，越走越明亮。这股暖流，从金沙江
南岸的钟英乡缓缓流淌，逐渐向更广阔
的山乡原野蔓延。

13 年来，罗自祯、何莉芹夫妇每年

都利用大量休息时间，不辞辛劳地走访
考察，足迹遍布大理、丽江、迪庆的百余
个乡镇和两百多所学校，为爱心家庭和
贫困学子牵线搭桥。他们家庭在爱心
公益中的奉献支出超20万元，用实际行
动诠释着爱心的力量。

截至目前，已有613个“大理春雨助
学”爱心家庭结对资助了 613名贫困家
庭学子，累计开展爱心公益活动逾 260
场次，爱心资助金额达700余万元。

爱的回响
罗自祯常说：“这些孩子把我当亲

人，我得把他们当家人！”
多年来，罗自祯、何莉芹夫妇用爱

与关怀，默默守护着他们资助的鲁顺梅、
张慧霞、七林追马和罗焓棋 4 个孩子。
这份深沉的爱，如同涓涓细流，让双方
感情日益深厚，彼此成为了血浓于水、
互相牵挂的至亲。2016年，鲁顺梅以优
异的成绩考入华北电力大学，随后又成
功进入成都理工大学攻读研究生学
位。2024年，罗焓棋也在考场上绽放光
芒，顺利考入昆明理工大学。在他们逐
梦的道路上，罗自祯、何莉芹夫妇始终
是坚强的后盾，持续为他们提供强大的
精神动力。

罗自祯、何莉芹夫妇把“春雨学子”
当成自己的孩子，学子们也把他们当亲
人。逢年过节，他们总会收到一个个孩
子的诚挚问候、学业成果以及走上工作
岗位的喜讯。这些如同一股股暖流，流
淌在他们的心间，让他们觉得，这 13年
的付出，都无比值得。

2025 年是“大理春雨助学”开展爱
心助学活动的第13个年头，爱心公益事
业仍在续写着。“大理春雨助学”的爱心
家庭如同点点星光，汇聚在一起，最终
变成了照亮孩子们未来的璀璨光芒，指
引着他们在人生道路上，勇敢前行。

巍山县实施校园饮水安全提升工程——

8863 名师生喝上放心水

罗自祯的 13 年助学路

漾濞县苍山分局工作人员在给漾江镇紫阳小学的学生上苍山科普自然教育
课。（摄于5月29日）

近年来，漾濞县苍山分局进一步拓宽苍山科普宣传模式，通过通俗易懂的语言、
设置有奖知识问答等形式向公众普及苍山资源保护、生物多样性保护等知识，强化
公众苍山生态保护意识，形成全社会关注生态环境、保护生物多样性的良好氛围。

［通讯员 李惠赟 何啸枫 梁鹏鸣 摄影报道］

大理州政协委员访谈录

□ 记者 杨若兰 张丽

杨丹，政协大理州第十四届委员会
委员、政协宾川县第十届委员会委员
（常委），宾川县人民法院副院长。她既
是守护公平正义的法官，又是传递社情
民意的政协委员。对她而言，无论是法
槌落下的铿锵，还是协商议事的智慧，
都是为了同一个目标——守护人民的
幸福生活。

5月29日，杨丹做客由政协大理州委
员会和大理州融媒体中心联合推出的全
媒体直播节目《大理州政协委员访谈录》，
就法官和政协委员双重身份带来的责任
和担当等方面的话题进行分享交流。

谈角色转变：共同点在于
“以人民为中心”

主持人：您从法官到政协委员的角
色转变，跨度之大令人好奇。在这段独
特经历中您有什么深刻感悟？

杨丹：从担任政协委员至今，履职
已经 5个年头了，从履职初期的懵懂到
如今能够积极地参与政治协商、民主
监督、参政议政的履职经历，完成了从
一名法官到一名政协委员的角色转
变。这种转变既是从司法专业者到参
政议政身份的跨越，也是从个案裁判
者到社会治理者的视角升级。这不仅
是职业角色的叠加，更是使命与责任
的深化，既包含对司法职业本职的再
认知，也体现着对政协履职责任的深
刻理解。

法官和政协委员，两种身份的共同

点在于“以人民为中心”。法官和委员
双重身份的叠加让我能够更准确地捕
捉到民生痛点，借助政协提案、社情民
意信息等载体，推动制度性落实，这种
履职实践让司法温度转化为政策力度，
兼具政治高度、法治力度和民生温度。
法官和委员的双重身份也为破解社会
治理难题提供了新路径。例如将司法
建议转化为政协提案、社情民意信息，
推动制度完善；构建“司法+X（政协委
员、行业专家、社区工作者）”等专业力
量的跨界协作，由法官提供法律指引，
政协委员协调社会资源，行业专家提供
技术支持，通过资源整合形成治理合
力；在家庭暴力、未成年人保护等工作
中，法院制发人身安全保护令制止侵
害，政协委员可以通过协调相关部门开
展心理干预服务等措施，刚柔并济破解
治理难题。这种“司法+政协”的协同模
式，既能通过典型案例裁判确立规则，
也能通过政协协商推动制度完善，实现

“办理一案、治理一片”的效果。
主持人：作为政协委员，您如何通

过提案和社情民意信息，将群众的急难
愁盼转化为政策推动？

杨丹：作为法官，我深知司法工作
的重要性，在审判工作中，我始终坚守
法律底线，秉持公平、公正原则，努力让
每一个案件都能得到公正裁决。作为
政协委员，我深知这个身份的政治责
任，在履职过程中，时刻铭记自己的政
治身份和使命，积极参政议政、建言献
策，同时深入调查研究，了解社情民意，
反映群众呼声和诉求。双重身份的履
职实践，使我对“公平正义”的理解从法

律层面升华为政治责任。
自履职以来我提交了《关于进一步

加强青少年法治宣传教育的建议》《关
于加强“宾果儿”鲜食水果区域公共品
牌推广的建议》《关于加强食用肉牛养
殖源头监管的建议》等提案，同时在州
政协十四届三次会议的“两院”工作报
告协商会上以“关于深化个人信息保护
检察公益诉讼的几点思考”为题进行发
言，都是我在案件审理过程中发现的一
些社会关注的热难点问题，通过进一步
走访调研最终形成提案，这也是我作为
政协委员的履职实践。

谈履职尽责：双重身份，
一份使命

主持人：回顾五年履职路，您最大的
成长和收获是什么？如果用三个关键词
总结这段经历，您会选择哪三个词？

杨丹：成长、责任、连心桥。
第一个关键词是“成长”：五年的履

职路让我完成了从法官到政协委员的
蜕变，在履职过程中思想得到升华，眼
界和思维得到拓展，社会责任感也在不
断增强，履职经历让我更加熟悉和了解
政协委员的工作内容和方式，也让我更
加明确了自己的责任和使命。

第二个关键词是“责任”：作为政协
委员，这一身份不仅是光荣的使命更是
沉甸甸的责任和担当，习近平总书记强
调政协委员履职要“懂政协、会协商、善
议政、守纪律、讲规矩、重品行”，这就要
求政协委员要以强烈的社会责任感扎
根人民、服务大局，以高质量提案回应

民生之需。
第三个关键词是“连心桥”：政协

委员作为政治协商、民主监督、参政议
政的重要力量，其核心价值在于发挥

“纽带桥梁”作用，将党的政策与群众
期盼紧密连接，将基层声音与政府决
策有效沟通。而政协委员联系界别群
众、专题调研等制度优势，推动委员下
沉基层，密切联系群众、反映社情民意
信息，架起了服务群众的连心桥，拉近
了与群众的距离，让委员能够更加直
接、全面地了解社情民意，建言献策思
维更宽、更实。

主持人：对于未来的履职工作，您
有哪些新的方向或计划？

杨丹：一方面我将持续关注未成年
人权益保护工作，进一步推动落实未成
年人审判工作“三审合一”，加强未成年
人法治教育工作，不断强化未成年人法
治意识，充分发挥家庭教育在预防未成
年人犯罪中的重要作用，积极探索家庭
教育指导新路径。另一方面注重自身
建设，不断提高履职能力和水平，聚焦
社会治理、公共政策、经济发展、社会稳
定等方面存在的问题，充分发挥委员的
纽带桥梁作用，深入开展调查研究，积
极建言献策。

主持人：您的委员承诺是什么？
杨丹：在未来的履职中，我将继续

以高度的政治责任感参政议政、认真履
职、建言献策，紧紧围绕社会民生和政
法工作中的重点、难点、热点问题，积极
反映广大群众的呼声和诉求，将法律的
公正与政协的责任融为一体，为社会和
谐稳定贡献自己的微薄之力。

政协大理州第十四届委员会委员、政协宾川县第十届委员会委员（常委）杨丹——

从法律守护者到民生代言人

登报作废
●单国才遗失道路运输经营许可证副本一件，号码：532923000464。
●大理市南贡客栈遗失开户许可证一件，核准号：J7510002502701。
●大理市南贡客栈遗失公章一枚，号码：92532901MA6LOLH102。
●大理市星创汽车维修有限公司遗失基本存款账户信息一件，号码：

J7510003792701。
●无量山观鸟会遗失开户许可证一件，核准号：J7516000276902。
●大理罗维央业生态环境有限公司遗失公章一枚，号码：5329000062220。
●大理市瞿春兵鱼庄遗失金税盘一件，号码：661729072488。
●罗国寿遗失残疾军人证一件，证件号码：云军NO20584。

大理单单队与广西凯勇队争夺
青年混合组冠亚军赛现场。（摄于6
月2日）

5月31日至6月2日，永平县举
办2025年“团结杯”气排球邀请赛。
来自大理、昆明、丽江、怒江、德宏、
临沧、普洱以及广西等地的51支气
排球队伍、500余人队员齐聚永平，
共享运动激情，共叙友好情谊。

［通讯员 字正张 摄］


